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拉美所在学习调研阶段认真组织座谈讨论和专题培训活动 

 

10 月 29 日下午 13：20－14：45，在室主任的主持下各室召开了座谈讨论会，结合

本室工作实际，就本部门、所全面建设方面存在的突出问题进行了广泛而深入的讨论。

同时梳理出了对所建设的意见和建议。（孙文军供稿） 

*          *         *         *         *  

10月29日下午14：50，拉美所处室级以上领导干部、党支部书记共计18人汇聚所第

二会议室认真听取了所长郑秉文同志的中心发言。所长郑秉文同志以《立足本职践行科

学发展观，努力在拉美所建设中有所作为》为题，从如何学习理解科学发展观和如何结

合拉美所实际贯彻落实科学发展观两个方面与大家进行了较深入的交流。他结合自己的

培训学习体会，对科学发展观的精神实质、科学内涵、基本方法和基本要求进行了认真

地讲解。特别是在谈到发展问题时他说：发展是建设中国特色社会主义的根本问题。解

决一切问题的关键在发展,而发展必须要有新思路。科学发展观倡导的又好又快发展,绝

不是只盯着GDP,一味求速度求增量,也不是撇开发展谈进步,而是兼顾“质”和“量”、“好”
与“快”,在“质”中求“量”,在“好”中求“快”,克服以往在某些方面存在的重经济指标、轻社

会进步,重当前利益、轻长远利益,重物质财富、轻精神财富的偏差,实现经济社会的全

面协调可持续发展。在增长与资源问题上是需要科学分析的。这一观点得到了大家的广

泛赞同。同时他强调说：对科学发展观的精神实质认识越深刻，把握越准确，贯彻落实

科学发展观的行动才能越自觉越坚定。作为处室级以上领导干部和党支部书记都要以邓

小平理论和“三个代表”重要思想为指导，自觉地树立和落实科学发展观，坚持按科学规

律谋划所、室发展大计。凡是符合科学发展观的事情，就要全力以赴地去做，不符合的

就要毫不迟疑地去改，真正促使发展的各项工作上一个新水平。在谈到如何结合拉美所

建设实际贯彻科学发展观时说：要走好“科研强所、人才强所”之路，就要以科研工作

为中心，抓好人才建设，注重机制建设，端正治所治研态度。每个人都要从我做起，从

自身做起，集中精力，深入搞好调研，做学问要有吃苦精神 ，只有这样才有望出现真

正好的、高质量的、有价值的研究课题和学术成果，拉美所的研究水平才有望上一个新

的台阶。中心发言持续了将近2个小时才结束，得到了与会者的好评。大家稍做休息，

尔后转入了所党委扩大会，根据职责分工，结合深化管理体制机制改革的实际，着重围



绕科研强所、人才强所战略目标，广泛听取了处室级领导干部和党支部书记的汇报，初

步梳理出了我所存在的突出问题。汇报期间就一些热点重点问题，大家又进行了热烈地

讨论。会议直到晚6：00才结束。（董学波供稿） 

*          *         *         *         *  

10 月 30 日上午，拉美、亚太两所在拉美所第一会议室举办了学习实践科学发展观

专题辅导报告会，两所近百名人员参加了讲座。主讲人是两所共同邀请的世界经济与政

治研究所所长余永定教授。余永定教授从科学发展观的视觉，对美国金融风暴及中国的

应对措施进行了全面深入的讲解。余永定教授为了把问题讲清楚，他坚持从美国资本市

场的构成讲起，深入浅出，生动明了地阐述了美国金融风暴的发生、发展以及带来的不

良影响。在讲到中国的应对措施问题时，他强调要从国情出发，要彻底弄清次贷危机对

中国直接和间接影响的途径，然后再拿出有针对性的应对措施。报告结束后，余永定教

授又接受了大家的提问，就大家关心的问题，余永定教授一一作答。报告会始终在和谐、

热烈的氛围下进行，直到中午 12：10 才结束。报告会由亚太所党委书记、所长张宇燕

同志主持，张宇燕同志就举办报告会和余永定教授讲座内容的重要性做了详细阐述。拉

美所党委书记、所长郑秉文同志待余永定教授讲完后作了总结性发言，就如何消化理解

余永定教授的报告内容明确了要求，就如何运用科学发观的方法看待国际国内热点问题

做了重要提示，同时对余永定教授的治学方法和治学精神进行了积极倡导，并要求与会

人员要向余永定教授学习。（孙文军供稿） 

*          *         *         *         *  

10 月 30 日下午，领导小组组长、所长郑秉文同志在参加完李慎明副院长座谈会后，

紧急召集学习实践活动领导小组成员就如何组织好解放思想大讨论问题进行了专题研

究部署，并对具体工作进行了分工。他要求这次解放思想大讨论要制定详细实施方案，

讨论的实施要结合年终总结进行，与年度考核和职称评定结合起来，与纠风纠偏结合起

来，与正在完成的科研任务结合起来。通过大讨论使大家立起是非标准、工作标准，确

实达到解放思想，纯正风气，解决问题的目的。（董学波供稿） 
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